

SU CIRCULAR
PAUSE ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nelaseo, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

TALONARIOS
para el sorteo de Navidad
Se venden en la imprenta de este periódico y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

CALENDARIO
Americano
PARA 1897

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.
También hay *tacos* ó *bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario
ZARAGOZANO
para el año 1897
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

El empréstito
y la prensa conservadora

Quejábanse, aún no hace muchos días, los periódicos ministeriales de que la prensa de oposición y la independiente, combatían con dureza la operación del empréstito nacional, acudiendo, como de costumbre, al procedimiento de emplear la palabra *patriotismo* para que las censuras cesaran.

Injustos, en verdad, estuvieron entonces los periódicos adictos al Gobierno, pues además de ser evidente la circunspección y mesura que todos los periódicos de oposición emplearon al tratar del asunto, ninguno de ellos le ha combatido, convencidos de la necesidad que existía de allegar recursos para las atenciones imprescindibles del Ejército que pelea en Cuba y Filipinas.

Lo que sí ha hecho, lo que estaba obligado á hacer, era poner de manifiesto las deficiencias y errores cometidos en algunas particularidades de la negociación, al objeto de que fueran remediadas por los encargados de realizarla. Claro es que las advertencias de la prensa fueron, como siempre; desoidas, y el proyecto pasó á ser Ley tal y como lo habían presentado sus autores los señores Cánovas del Castillo y Navarro Reverter, y esto no nos ha extrañado, pues no estando abiertas las Cortes, que eran las que podían conseguir las modificaciones necesarias, no era fácil que, personas tan afezadas á sus ideas como los dos ministros citados, variaran de opinión aun cuando estuvieran convencidos de la necesidad y conveniencia de introducir en el proyecto las modificaciones que la opinión reclamaba.

Cesó la prenea de oposición, cesó la independencia; en sus fundadas críticas, persuadida de la inutilidad de sus esfuerzos, y ahora viene la misma prenea conservadora diciendo que la mayoría de los hombres de negocios hacen una crítica de la operación en proyecto que en realidad favorece *bien poco á los gobernantes en general y muy particularmente al Sr. Ministro de Hacienda* cuya gestión, dicen, no inspira grandes simpatías ni aun entre sus propios correligionarios.

Estas apreciaciones se atribuyen á un exministro conservador muy afecto á la persona del señor Cánovas, corresponsal en Madrid de un importante diario de la ciudad Condal, y por esta circunstancia se le conceden mayor gravedad é importancia, llegando á afirmarse por algunos que son inspiradas por el mismo presidente del Consejo.

Si esto dicen los que están obligados por deber de partido á defender los proyectos de los ministros, ¿cómo se quiere exigir á la prensa de oposición que guarde silencio y deje pasar sin protesta aquello que considere censurable?

El tipo de emisión del empréstito por ejemplo, es una de las circunstancias del mismo que todavía no es conocida, y esto ha merecido general censura, sin que, á pesar de ella, se decida el Gobierno á hacerlo público, por no sabemos qué razones, pues la aducida por el ministro de Hacienda de que no era conveniente verificarlo hasta que se supiese el resultado de la elección de presidente de los Estados Unidos, ya no tiene razón de ser, pues el nombre del electo es de todos conocido.

Urge, pues, fijar pronto el tipo de emisión, para desvanecer ciertas apreciaciones maliciosas que sobre este asunto se hacen y para conseguir también que el público acuda sin desconfianzas ni recelos á suscribirse en cantidad bastante á cubrir el empréstito, sin necesidad de que tomen parte en él capitales extranjeros.

Sobre la filoxera

IV

Razón porqué la viña americana resiste la filoxera.—Viña americana que conviene adaptar en la isla de Mallorca.—Tipos que conviene escoger.

No hay efecto sin causa: dice la ciencia. La viña americana resiste la filoxera: dice el tiempo.

Más, el tiempo es el juez supremo de todo lo contingente que hay sobre nuestro planeta: luego, para dar su fallo supremo se habrá apoyado necesariamente en una potente causa; pues el fallo ó sentencia no es más que la conciencia, la afirmación ó negación de un juicio, deducido de una proposición, cuya causa activa es el sujeto que ha obrado para que se efectuara lo que se niega ó afirma.

¿En qué consiste, pues, que la viña asiática sea herida de muerte por causa del aguijón del rebelde insecto filoxera, y que la viña americana resista los pinchazos del mortal enemigo de su compañera?

Dejemos que lo diga el eminente M. Fréz Director de la Escuela de Agricultura de Montpellier, después de haber practicado detenidos estudios microscópicos sobre las raíces de ambas viñas; asiática y americana.

La resistencia de la viña americana dice, consiste en que sus raíces tienen sus tejidos más densos, más ajustados y apretados; los rayos medulares son más estrechos y forman unas células menos permeables. La parte leñosa se hace con mucha más rapidez y con muchísima más perfección; de lo que resulta que, la picadura del insecto no altera más que el parénquima cortical de la raíz. He aquí la razón.

Si, caro lector, la viña americana, á semejanza de los antiguos guerreros que llevaban anteriormente un vestido ajustado formado por una espesa red de malla de acero, para que á la par que no les privara acción alguna en su organismo, resistiera los pinchazos de su enemigo, trasformando la herida que habría sido mortal en un insignificante rasguño, de la propia manera está construída la raíz de la valiente planta; forma una red tan espesa y resistente que, no dejando penetrar el aguijón del pífido insecto, no puede producirle apodosis, ni tuberculosis, y en consecuencia no puede originarle la muerte, como lo verifica con su compañera la asiática.

Y he aquí, por qué dejamos consignado en nuestro anterior artículo, que el porta injerto ha de ser americano puro, ya sea simple ó híbrida procreada por dos variedades; pero de la misma especie.

La especie viña americana, comprende muchas variedades; ¿cuál deberá adoptarse para reconstituir la de la isla de Mallorca?

Anotemos principios y deduzcamos consecuencias.

Principio: En el reino vegetal, la dirección natural de las ramas indica la natural inclinación de las raíces; esto es, un árbol ó arbusto cuyas ramas crecen naturalmente de una manera casi perpendicular á su tronco, sus raíces principales crecen en sentido perpendicular y opuesto á sus ramas; esto es, que el partir del nudo vital, crecerán perpendicularmente hacia el fondo del terreno, de la misma manera que lo hacen sus ramas al partir de la bifurcación ó polifurcación de su tronco.

Fundados en este principio, sacado de la constante experiencia por el raciocinio inductivo, vamos á examinar aunque brevemente, la constitución física de las dos variedades de viñas americanas, las cuales son la base y fundamento de toda su especie; esto es, las Riparias y las Rupestris.

Si fijamos por un momento nuestra atención sobre un campo plantado de Riparias, observaremos que sus tallos ó ramas son de consistencia rás trera, semejante á un campo sembrado de calabazas; más, si hacemos otro tanto sobre un campo de

Rupestris, nos parecerá ver un plantío de álamos negros; esto es, que considerando en las primeras como á centro su nudo vital, sus tallos formarán los radios, diámetros y cuerdas de un círculo paralelo al mismo plano donde están enclavadas; mientras que en la Rupestris, sus tallos serán casi perpendiculares á dicho nudo; deduciéndose en consecuencia que, las raíces de las Riparias se extienden á largas distancias de su tronco común; pero en sentido paralelo al suelo que las alimenta, mientras que las Rupestris sus raíces se hunden al subsuelo entrando por las grietas de las rocas, buscando la humedad y alimento á grandes profundidades.

Estudiada en general la naturaleza física de ambos grupos, fijemos por un momento nuestra atención sobre los terrenos que en general constituyen la pintoresca isla de Mallorca; y observaremos que son pedregosos, formado su subsuelo por rocas irregulares y agrietadas, dando paso á las aguas y conservando la humedad y frescura por mucho tiempo en el fondo; mientras que en la superficie del suelo penetran los rayos del sol, formando una superficie al parecer estéril é ingrata, aunque en realidad no lo sea.

Ahora bien, fundados en los precedentes antecedentes ¿cuál de las dos variedades de viñas americanas convendrá más adoptar en general, para reconstituir la de esta isla? La contestación no puede ser otra que la deducción de lo que llevamos expuesto: la Rupestris.

En efecto: la Rupestris es la planta americana que en general ha de ser la porta injerto para la reconstitución de los frondosos viñedos de la isla de Mallorca, luego después de la devastación de la viña indígena por su mortal enemigo la filoxera, y que nosotros, fundados en la constante experiencia fijamos el corto periodo de cuatro años, para su general exterminio.

Más, no hay regla general sin excepción, y en consecuencia, esto no quiere decir que á más de las Rupestris no pueda usarse las Riparias, Cordifolias Jacquez, Solonis y Viallá; conforme se han utilizado en Francia y Cataluña. Destínese la Rupestris en terrenos pedregosos y agrietados; lo propio que á los silíceos ó gravarosos; las Riparias y las Cordifolias, en terrenos de mucho fondo y bien removidos, y que tengan buena cantidad de humus; el Jacquez y Viallá en terrenos gravarosos aunque contengan en su subsuelo un tanto de arcilla; y la Solonis en terrenos de mucha humedad, orillas de torrentes, pasos de agua y en donde ésta se encharque. Para los terrenos calcáreos, secos y compactos se están ensayando con probabilidad de buen éxito las plantas coleccionadas M. Munson, Presidente de la Sociedad de Horticultura de Tejas, cerca de Méjico en los Estados Unidos, entre las que figura la Novo-Mejicana, Monticola y Berlandieri. Por regla general son muy refractarias para secar raíces, y plantadas de estaca fuera de regadío mueren casi el 85 por ciento. Las tres más francas para vivir de estaca, son las que M. Munson ha dado el nombre de tres franceses que se han distinguido por sus constantes trabajos en viñas americanas; Millardete Planchón y Vialá. Se van practicando hibridaciones con otras variedades americanas para ablandar su demasiada dureza.

No obstante nosotros opinamos como Monsieur Gaston Bazile que ha sido nuestro maestro en Francia, en lo referente á viñas americanas, pocas variedades, pero que éstas sean de entre lo bueno lo mejor; bien experimentada, ya por su adaptación, ya por la abundancia y buena cualidad de su fruto; el lujo de nombres que abruma la imaginación del viticultor lo dejamos para los que confeccionan catálogos de Criaderos; no para el viticultor experto y listo. No vaya á creerse el lector, que si no le apuntamos largas listas de nombres de plantas, nos sean desconocidas y no hayamos visto los sujetos que los llevan; pues, en tres veces consecutivas que hemos sido comisionados por uno de los Sindicatos de Cataluña para practicar estudios sobre viñas americanas en Francia, creamos haber visto todo lo bueno y malo que ha venido del Nuevo Mundo; pues, entre el Campo de Experiencia de Montpellier, Criaderos particulares y departamentales que hemos visitado y tomando nota, creamos tener noticia casi de todo lo utilizado en la práctica, y francamente, plantas hemos visto allá, que ni valen la pena de apuntar su nombre en letras de molde, y no obstante las hemos leído descritas en catálogos de criaderos, atribuyéndolas las mejores cualidades de que gozan las variedades de más fama.

Escoja el viticultor prudente tres ó cuatro nombres de cada variedad ya citadas, por ejemplo: Rupestris Gauzin, Rupestris Martin, Rupestris de Fortvort, Rupestris Taylor, Rupestris Estivalis, Riparia Gloria de Montpellier, Riparia Gran Glabe, Riparia Tomentosa ó Gigante, Cordifolia, Vialá; Solonis y Jacquez; y tiene bastante y de sobra conocidas las plantas que debe utilizar para reconstituir sus viñedos. Injerte sobre dichos pies resistentes la viña del país que mejores resultados le ha dado, ya por la posición topográfica del terreno, ya por la cualidad del vino que se proponga obtener, y asunto concluido.

Aquí habíamos pensado dar fin á nuestro mal confeccionado trabajo; pero instigados por algunos amigos vitícolas, publicaremos otro artículo para complacerles.

PABLO MANTER.

Maestro público de Art.

Art. Agosto 1896.

La marina de guerra

Créditos aprobados.—Gastos inútiles.—Dos boyas

Hé aquí el pormenor y el importe del crédito extraordinario aprobado por el Consejo de ministros para atender á los gastos que exige el aumento de la escuadra hasta fin de Junio de 1897:

Destructor: Calderas y obras de instalación, 21.000 pesetas.

Acorazado Pelayo: Nueve cañones de 14 centímetros con sus montajes y cargas, 780.000; calderas y obras del casco, 1.500.000; ajustajes é imprevisos, 150.000.

Reforma de las fragatas Numancia y Victoria: Catorce cañones de 14 centímetros con sus montajes y cargas, 1.200.000 pesetas; proyectiles y cargas de 16 centímetros, 150.000; transformación de seis cañones de 12 centímetros, 160.000; artillería Nordenfeld de 57 y 27 milímetros, 820.000.

Numancia: Obras, 1.700.000 pesetas.

Victoria: Idem, 1.400.000 pesetas; ajustaje é imprevisos, 210.000.

Por los plazos pendientes del contrato de compra del **Cristóbal Colón**, 10.500.000 pesetas.

Idem. id. id. **Emperador Carlos V**, 6.252.886 pesetas.

Idem id. id. de los cruceros de la casa Vila; se calcula se pagarán hasta 30 de Junio, 1.267.526 pesetas.

Para los blindajes de los cruceros de los arsenales deberán pagarse hasta dicha fecha, 2.914.439 pesetas.

Por los plazos pendientes de las máquinas de dichos acorazados, 1.923.750 pesetas.

Para jornales y materiales en los arsenales de los tres acorazados que se construyen en los mismos, y terminación del **Lepanto** y **Reina Regente**, 10.000.000 pesetas.

Para los diques secos de Cádiz y Cartagena, según contrato, calculado hasta 30 de Junio, pesetas 2.000.000.

De este presupuesto, el garbanzo negro es la inversión en junto de 5.640.000 pesetas en la transformación de las fshelas **Numancia** y **Victoria** en acorazados de costa; esto es, en dos boyas inútiles que no servirán para nada, puesto que la principal arma ofensiva de los buques modernos hoy es la velocidad. Con el importe de esas inútiles transformaciones podía encargarse á Inglaterra la construcción de un hermoso acorazado de combate del tipo del **Lepanto** ó varios **destroyers**, buques hoy los más veloces y de grandes elementos ofensivos.

El tiempo dirá si tenemos razón, y si habrá que lamentar el que se lleve á realización tan descabellada idea.

Las fragatas **Numancia** y **Victoria**, con una ligera preparación en los cascos y máquinas, tendrían bastante para dedicarse á los servicios que pudieran prestar.

Carta de Cádiz

Interview con un paleta.—Verdades amargas de los campesinos

La casualidad, conducida por mi buen amigo don Pedro Sobó, hizome tropezar anoche con un individuo llamado Lara, de grande influencia en el campo de Gibraltar.

Fuimos á tomar café, y entre sorbo y sorbo del humeante moka, el buen hombre nos dió una conferencia de economía político-rural, que bien merece la pena de ser conocida por los lectores de *El Día*, pero principalmente de los personajes que tienen en sus manos la dirección del Estado.

No siempre las entrevistas, acerca de los asuntos de actualidad, han de verificarse con los conspicuos que desde el cómodo sillón de confortable despacho examinan y plantean los problemas teóricamente, sin otros datos que los que el capricho imagina. Es necesario descender un poco, y aproximarse á esas clases sociales que durante el año andan labrando la tierra, en lucha con los elementos, y en guerra perpetua con los agentes del fisco, para saber hasta dónde alcanzan las angustias del pueblo, y averiguar hasta que punto la miseria va extendiendo su frío y harapiento sudario por todos los ámbitos de la Patria.

Son éstas enseñanzas que no deben perderse; experiencias que conviene aprovechar á prevención de conflictos que la virtualidad misma de las circunstancias avocinan; rugidos pacíficos de la opinión que interesa apagar antes de que tomen la forma aterradora de ciclones ó tormentas sociales, porque, como decía días atrás en *El Renacimiento*, con discreción profética, el distinguido periodista gaditano Ruiz Mateos «ay de nosotros el día en que esas buenas gentes se cansen de labrar la tierra para otros; y se despierten malhumorados interrumpiendo, al golpe de la azada nuestro sueño de burgueses!»

Lara, tra gineiro y labrador, nació en la provincia de

Tienda Nueva S. José

IGNACIO FIGUEROLA

JAIME II, N.º 14

Hallará el público un surtido completo en Ramos, Yutes, Alfombras, Sábanas, Mantas de lana y de algodón, Cortinajes, Visillos, Tiras bordadas, Telas para colchones, Colchas blancas y colores, Géneros de punto, Camisetas, Calcancillos, Medias y Calcetines, Pañolería de todas clases.

Especialidad en telas algodón para camisas de señora y todo cuanto requiere para equipo de novios.

Especialidad en telas blancas

LA CASA QUE VENDE A PRECIOS MÁS BARATOS

Málaga: su lenguaje [rudo no excluye la elocuencia natural al expresarse ni la agudeza en las ideas, que emite con admirable claridad. Si poseyera la ilustración y la cultura de Cánovas, nada tendría que envidiar, por la viveza de ingenio y por la gracia del diálogo, al eximio Presidente del Consejo. Es el tipo del filósofo de gramática parda, pero con profundo sentido práctico, que lleva el libro de la realidad en cerebro agreste.

Apenas nos sentamos, puso el paño al púlpito, y se explicó, más que menos, en la siguiente forma:

—Oigan, caballeros; los del campo, no entendemos palabra de todas esas cosas políticas de que nos hablan ustedes en los papeles. Sabemos que estamos trabajando todo el año y que las cosechas no bastan a satisfacer la codicia del fisco. Contribuciones para acá, arbitrios municipales y cédulas para allá; el 'hecho' es que estamos verdaderamente abrumados, que nuestros hijos no tienen que ponerse y que el pan que comemos es negro y escaso.

El jornal del bracero, que comienza su faena, cuando hay trabajo, a las seis de la mañana y termina a igual hora de la tarde, consiste en cincuenta céntimos de peseta y tres onzas de aceite para cada cuatro hombres; ¿cómo será suficiente a mantener la familia? ¿Qué soldados valerosos podrá dar a la Patria para defenderla en lejanas tierras, el matrimonio que lleva el hambre y la miseria por hábito? ¿Ni qué Patria es esa que toma a nuestros hijos a la vez que el Estado nos roba el pan? Nosotros no nos negamos a dar por ella lo que ella demanda a todos los españoles, pero es el caso que la Patria, tan pródiga para con los ricos, muéstrase ingrata con el pobre, a quien aun le regatea el sustento: a cambio de trabajo, sangre y sudores, nos devuelve penas y pesares, penas del alma y pesares del cuerpo nunca recompensados.

Vamos a la guerra en cumplimiento de un deber sagrado; perfectamente es deuda que contraemos al nacer bajo el hermoso cielo de España; es un canon, y lo pagamos gustosos. La ley nos impone que contribuyamos a mantener las cargas de la nación y también pagamos, haya que no haya cosechas, porque de lo contrario se nos despoja de la tierra heredada de nuestros padres, o se nos embarga y vende la bestia que nos ayuda a vivir, si vivir se llama a tal cúmulo de privaciones. Pero, ¿qué ventajas sacamos nosotros de todo ello? El hijo del rico no sufre la pesadumbre del servicio militar porque la redime a metálico. Las contribuciones del poderoso las abona, es cierto; pero, en término, sube el colono el precio del arrendamiento, y el colono, a su vez, baja o escaltima los cornales. Después, no tenemos carreteras, ni ferro-carriles ni alumbrado en las calles del pueblo, ni ninguna de estas comodidades que vemos en la ciudad.

Añadan ustedes que, para labrar las tierras o suplir los paros, tenemos necesidad de entregarnos a la rapina de la usura, sujetándonos a la esclavitud de los réditos que el prestamista nos exige, y comprenderán si hay o no motivos de desesperación.

Y cuenta que en cuanto vemos que surge en Madrid un ministro de Hacienda reformista, en lugar de abrigar esperanza de alivio, se nos desgarran las carnes por el miedo. Cada proyecto de reforma puesto en ejecución, se traduce en nuevas gabelas que vienen a aumentar nuestros quebrantos. Cada arreglo hecho en la corte supone grandes desareglos en el hogar de las aldeas. Dictanse leyes para perseguir el anarquismo, leyes justas, que nosotros aplaudimos, porque no queremos nada por la violencia, ni que paguen justos por pecadores, pero no se persigue a los pródigos de la Hacienda pública ni las torpezas de los gobernantes se castigan. Todavía podremos tolerar que se derroche el dinero, que al fin y al cabo, en fuerza de labor y constancia se subsana; más la sangre y la vida encomendadas a la custodia de quienes por ineptitud las entregan a la ferocidad de los enemigos de la Patria, ¿cómo reponerlas?

¿Cabe que nosotros, los campesinos, nos entusiasmemos al fragor de la pelea por la integridad del territorio, cuando nada poseemos dentro de nuestra casa? Tenemos tierras que labramos, y el Estado, el Municipio y la provincia se llevan los productos, sin dejarnos ni aun lo preciso para las atenciones domésticas; tenemos hijos que van a Cuba o Filipinas para no volver quizá, o volver enfermos o mutilados, que de extraño tendría, que nuestro patriotismo llegara en absoluto a enfriarse?

En otro tiempo cuando los pueblos disponían de los bienes de propios a todos los vecinos nos tocaba algo

de lo que producían. Desde que malbaratándolos, se vendieron, lo que ocurre es que se enriqueció a los menos en perjuicio del mayor número.—Ahora sostenemos la lucha de los que en realidad lo disfrutaban todo; ¿por qué los hijos de estos no van también a la guerra?

Aquí tuvimos que poner punto a nuestras notas, porque el paleta Lara, con su lenguaje pintoresco, no se daba trazas de concluir. Javier de Burgos le hubiera fotografiado en el mismo idioma y con todas sus gracias yo me he limitado a traducirlo en mal castellano de estilo periodístico, para que me entiendan nuestros lectores.

F. del P.

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 a 10, por su bondad y baratura.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero.

Especialidad en artículos para el clero.

Las guerras de mi niñez⁽¹⁾

La buena amistad es prueba, no con palabras, sino con hechos. Y si la ocasión lo exige, con sacrificios, grandes ó pequeños, según las circunstancias.

Y es el caso, que mis buenos amigos de *El Liberal* me exigen imperiosamente un artículo ó cuento de carácter militar.

Y es el caso que póneme con esta exigencia amistosa en gravísimo apuro. Yo no puedo desatender su ruego: y, siu embargo, yo no puedo, porque no sé escribir un artículo sobre cosas pertenecientes a la milicia.

Yo tengo la debilidad de creer que para escribir sobre una materia ha de saberse algo sobre la materia en cuestión. Será debilidad ó serán preocupaciones indignas de la valerosa época en que vivimos. Pero preocupación ó debilidad, ello es que yo no acierto a meterme en asuntos totalmente desconocidos para mí.

Para describir un medio social, el de la milicia, como otro cualquiera, paréceme que lo primero es haber vivido en ese medio; haber participado de los dolores y de las esperanzas, de las pasiones y de los sentimientos que en él se agitan.

Para escribir algo que tenga carácter militar, es forzoso haber sido soldado ó haber vivido entre ellos; haber asistido, si no a grandes batallas, por lo menos a unos cuantos encuentros ó escaramuzas; haber hecho alguna marcha más ó menos penosa; haber oído la pólvora, y no únicamente en simulacros; haber oído silbar balas en campo abierto, y no solo en tiro de pistola; haber visto sangre manchando la tierra y el uniforme; haber sentido el estremecimiento, el horror y la grandeza de los campos de batalla.

Es indispensable, en suma, tener la práctica de la guerra, para hablar de guerras y soldados.

Pero si yo nada de esto he visto, ni nada de esto conozco, sino de referencia y como por luz refleja, claro es que no puedo escribir sobre la vida militar, más que acumulando frases hechas y lugares comunes, que resultarían desabridos, faltos de color y de verdad, y, por último resultado, cansadísimos para los lectores de *El Liberal*.

En este conflicto, deseando por una parte complacer a mis buenos amigos, y reconociéndome, por otra parte, de todo punto incompetente, en cuanto a la milicia se refiere, he procurado salir del apuro emborronando unas cuantas cuartillas, en las que consigno fielmente el relato de las únicas campañas en que he tomado parte activa.

Cuando yo era niño, a los ocho ó diez años de edad, mucho me gustaban los militares y grande impresión hacía sobre mi espíritu la descripción de guerras y batallas.

El primer libro que cayó en mis manos, puede decirse que fué el poema de Florián, titulado *Numa Pompilio segundo rey de Roma*. Y una, y dos, y tres veces, leía la descripción de las guerras entre romanos y sabinos, capitaneados por Rómulo y Numa Pompilio, de un lado, y del otro las huestes bárbaras de Leonte.

(1) Este artículo y la siguiente composición poética fueron escritos expresamente para el número extraordinario que el día 1.º de mayo último dedicó al ejército nuestro distinguido colega *El Liberal* de Madrid.

Sobre todo, admirábame aquella estratagema del que había de ser más adelante segundo rey de Roma.

Numa Pompilio manda sigilosamente a todos sus sabinos a ocupar los desfiladeros de no sé qué montañas. Creo que de los Apeninos.

Y luego, pónese al frente de los romanos, porque Rómulo estaba, como quien dice, en el hospital de sangre, medio aplastado por la formidable clava de Leonte.

Emprende, dijo, Numa, Pompilio una habilísima retirada: sobre él se precipita Leonte con sus huestes: hacia los bien guardados desfiladeros le atrae Numa Pompilio, fingiendo una desordenada huida; y cuando Leonte y sus bárbaros están bien metidos en el centro de la montaña, de sabinos se coronan las cumbres, en peñascos se desgajan y las huestes bárbaras quedan deshechas, aplastadas y definitivamente vencidas. Entonces fué cuando Numa retó a Leonte a singular combate, venciendo con ayuda de los dioses; que de otro modo no le venciera, porque era Leonte forzado, valeroso y bárbaro más que ningún hombre nacido de mujer.

Precisamente de aquel vencimiento y de la generosidad que demostró Numa Pompilio, nació aquella amistad íntima, que ocupa todo el segundo tomo del poema, entre el héroe de la clava y el futuro rey de Roma, y que tantas veces me arrancó lágrimas de enternecimiento.

A mí me encantaba toda aquella guerra; y como el hombre es animal de imitación, yo pretendía las grandes luchas que describía el poeta.

A cuyo fin formé dos numerosos ejércitos de pájaros de papel. Las pájaras que representaban a los romanos eran de papel encarnado, para simbolizar el espíritu sanguinario de los soldados de Rómulo.

Representé a los sabinos por pájaras de papel blanco; porque en algún modo expresasen la pureza de alma de Numa Pompilio.

Los soldados de Leonte eran pájaras de papel jaspeado, y con esto yo me las figuraba cubiertas de pieles de fieras. Y hecho el reclutamiento, ponía yo frente a frente, ó ya en el suelo ó ya cubriendo montañas formadas por libros en folio ó diccionarios griegos y latinos de mi padre, los dos formidables ejércitos.

Para estos ejércitos necesitaban jefes, y como en esta época era grande la fiebre de la minería en Murcia, y en todas las casas había numerosos ejemplares de minerales diversos, entre estos pedruscos fuí yo a escoger los héroes de mi minúscula epopeya.

Rómulo era un robusto pedazo de galena; y así me lo figuraba yo al fundador de Roma, revestido de negra y formidable armadura, despidiendo por todas sus escamas sombríos y metálicos reflejos.

Numa Pompilio se convirtió en un lindísimo ejemplar de pirita de cobre; con lo cual me daba a entender a mí mismo, que mi héroe predilecto iba protegido por finísima y lustrosa armadura de oro.

Hersilia, la hermosa y terrible hija de Rómulo lucía sus encantos en un mineral de cuarzo, de limpios y esbeltos cristales.

Y el terrible Leonte era un enorme y pesado trozo de cinabrio, capaz de aplastarlos a todos.

Con esto, y ya frente a frente los dos ejércitos, yo me adjudicaba el papel de dios Marte. Me fabricué, para representar dignamente mi papel, y con mis propias manos, que gran habilidad tenía para ello, un arco y varias flechas de caña, y así dispuesto, me colocaba tras romanos y sabinos y disparaba contra los bárbaros.

Y luego, con toda equidad, y animado de espíritu justiciero, detras de los bárbaros me colocaba y disparaba contra las huestes de Rómulo y de Numa.

De este modo es incalculable el número de batallas que yo he ganado y perdido y el número de pájaras de papel que he dejado tendidas en el campo, destrozadas las más por mis certeras flechas.

¡Qué importaba! ¡Mientras hubiera papeles de colores, no acababan nunca mis ejércitos!

Y esto es todo lo que yo sé sobre arte militar. Y esta es toda mi experiencia sobre los heroísmos del campo de batalla. Y estas son las únicas guerras que conozco prácticamente; las guerras de mi niñez.

¡Ah! A fuerza de chocar unos contra otros los pedruscos en cien singulares combates, el cinabro del bárbaro Leonte, la galena de Rómulo, la pirita de cobre de Numa; y hasta los bellos cristales de cuarzo de Hersilia, quedaron reducidos a polvo.

JOSÉ ECHegarAY

Negros y mulatos

CUENTO

Conversación que un teniente que se encuentra en Camujiro oyó en un centro guajiro hace un mes próximamente

Disputaban un mulato

y un negro en Sibanicú,

y dijo aquél:—Oye, tú,

grandísimo mentecato,

¿a ver si callas el pico

no hablas mal de Maceo,

porque si levanto un deo

te sumbo y te...perjudico;

tú eres un negro salú

y un bestia y un animá,

y te tienes que callá

porque yo quiero, ¿estás tú?

—No te pongas bravo, amigo,

ni levantes el asiento,

ten sereniá un momento

y escucha lo que te digo...

Mira: Dios hizo en un rato,

negro, y en otro, después,

branco: lo que no hizo es,

ni antes ni después, mulato.

El mulato vino luego sin el permiso del cura, porque es la sinvergüensura de lo blanco y de lo negro. Conque si saber quería lo que es la gente mulata, ya lo sabes, es la nata de la sinvergüensaría

RAFAEL SOLL

Los mejores CAFES

Moka y Hacienda primera tostados diariamente, sin evaporación. J. Mulet y Coll-MIÑONAS, 5

Palma

—A las seis y media de esta mañana ha entrado en su habitual fondeadero el vapor *Ciudad de Mahon*, procedente de Menorca, con 16 pasajeros, el correo y variada carga.

A las siete y media ha fondeado el *Cataluña*, procedente de Barcelona, con la correspondencia, 12 pasajeros y efectos, entre los cuales figuran 15 cabezas de ganado vacuno con destino al abastecimiento de carnes de esta plaza.

—La entrega 12 de *El Mosaico*, colección de escritos literarios de D. Pedro de Alcántara Peña, contiene poesías relativas a las costumbres mallorquinas de Navidad.

—Se ha anunciado en el Boletín Oficial eclesiástico la conclusión de la tercera pastoral visita, empezando el 16 del corriente. Los pueblos que han de ser visitados son: Santa María, Santa Eugenia, Consell, Alaró, Binisalem y Lloseta.

—Noticias del ejército: Ha sido declarado apto para el ascenso, cuando por antigüedad le correspondía, el primer teniente de la guardia civil D. Jaime Planas Payeras.

—La prensa de Alicante dice que en aquella capital se está presenciando el triste espectáculo de ver pidiendo limosna por las calles a un maestro de escuela.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 12, 2'30 m.

En un telegrama de la Habana que acaba de recibir *El Imparcial*, se habla de la dimisión presentada por el Gobernador del Banco, por cuestión de los billetes.

El general Bernal se encuentra ya restablecido de su dolencia.

Ha salido en dirección a Mariel con objeto de tomar parte en las operaciones que en estos momentos se están llevando a cabo en aquel punto.

Perez.

Madrid 12, 3'40 m.

Espéranse con impaciencia las noticias de Cuba, referentes a las operaciones militares.

Se ha recibido un telegrama oficial de la Habana, dando cuenta de que desde ayer empezaron las operaciones militares dirigidas por el general Weyler, y que no había ocurrido novedad alguna digna de especial mención.

El general Azcárraga felicitó al general Blanco y a su ejército por las victorias que acaban de alcanzar en Cavite.

Perez.

Madrid 12, 3'40 m.

Hoy probablemente llegarán los nombres de los muertos y heridos en el combate de Cavite.

Ha llegado a Singapore el vapor *Covadonga* que conduce tropas a Manila.

Perez.

Madrid 12, 4 m.

Un comerciante de Barcelona ha recibido una carta de Singapore, del separatista Rojas, manifestándole se sirva recoger dos baules llegados en el último correo.

El Gobernador manifestó que se abrirían dichos baules en presencia de un notario.

Perez.

Madrid 12, 2'45 m.

El general Azcárraga ha telegrafiado a Valencia para que los fondos que se habían recaudado con objeto de destinarlos a la compra de un obsequio que pensaban regalarle los valencianos, pasen a engrosar la suscripción abierta con destino al socorro de los soldados enfermos ó heridos que procedentes de la campaña de Cuba y Filipinas, regresan a la Península.

La suscripción abierta en las columnas de *El Imparcial* asciende ya a cuarenta mil duros.

Perez.

PETIT PARIS

CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74 TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO

Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.-Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y al público en general el inmenso y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capas confeccionadas.- 1500 capotes de los llamados de Argel.- 250 trajes confeccionados para caballero.- Todo de confección reciente.

LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más afeictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(los polvos del Dr. KUNTZ), desmenuzados en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos. CASA T-50, Moreno Miguel, Arenal, 2.- MADRID. Contrato de Especificidad, Plaza de las Flores, 4, BARCELONA, y principales farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Lliteras, calle de Brossa.

ESQUELAS MORTUORIAS en esta Imprenta. So HACEN

PERFUMERÍA UNIVERSAL

JUAN PERICÁS

Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios.

- Agua quina 1.ª y 2.ª clase á 10 y 16 reales litro. Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase á 8 y 10 reales libra. Vinagrillo para tocador á 8 reales libra. Rom quina en botellas á 5, 6, 8 y 10 reales una.

- Elixir dentrífico de todas clases. Cepillos para limpiar los dientes, id. id. Aguas de toilette, id. id. Esencias de perfumes, id. id. Jabones de perfumes, id. id. Polvos de tocador, todas clases. Esponjas de Siria y Venecia, id. id. Cepillos ropa, id. id. Cepillos sombrero, id. id. Batidores y lendreras, id. id.

Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar Especialidades en artículos para barberos

ADVERTENCIA.- La casa que vende más barato de todas. Calle de Jaime II, núm. 2

Ferro-carriles de Mallorca

Ramal de Santa María á Manacor

El día 14 del actual, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de varias construcciones que han de levantarse en la estación de Santa María.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de doscientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario estará obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de 700 pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando esta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables, á las horas hábiles de oficina, hasta el día señalado para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Desde esta fecha quedan expuestos al público los días laborables desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 6 de Noviembre de 1896.-Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, El Director General, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca sacando á subasta varias construcciones que han de levantarse en la estación de Santa María y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras, por la cantidad de (aquí el importe en letras y en pesetas). Fecha y firma.

¡Ya está aquí!

El turronero de Jijona, Francisco García, con su abundante y variado surtido de turrones, Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Especial (nueva elaboración de este año) y Negro.

Peladillas de Alcoy, id. Garrapiñadas, Piñones, Anís, Cascas de Valencia, Pasteles de Gloria, Patatas de Málaga, Calabazate, etc., etc.

No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco García está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, núm. 3, frente casa «Singer».

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.-Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

La Alfombrera

TIENDA SOBRE LA MURALLA

Gran fábrica de alfombras

Toda clase de alfombras de yute á precios reducidos Alfombras dibujos escogidos á precios más baratos que las estereras de esparto y de pita.

Desde dos reales el metro en adelante. Colocación á domicilio GRATIS. Tela asco de almendrán á 0'95 ptas. el Kg. Sacos hechos á 1'00 ptas.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

- Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia). Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo). Sabados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo). Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

- Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller). Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo). Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia). Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sabados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Enseñanza Practica del Castellano en las Baleares

FOR

Don Damian Boatella y Don Matias Besch

Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la supercintidad.

Octava edición aumentada y corregida. Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Tienda de las Monjas Otoño é Invierno

Deslumbrada por su novedad el surtido de franelas estampadas 2 1/2, 3, 4 y 4 1/2 reales cana. Franelas tejidas 3 y 4 reales cana, género superior. Franelas lana gusto inglés á 3 reales cana. Pañetes y gergas para vestidos.

Ultima novedad en astrakanes negros y de colores para capas de señoras.

Esteno surtido en lanerías con dibujos exclusivos. Nuestros veludillos para blusas con la última palabra de la moda.

En géneros de luto no tenemos rival. Ni tampoco en pañuelos 10/4 para abrigo.

Federico Alabern.-Monjas 25

Nota.-Esta casa reparte á sus parroquianos los catálogos figurines de la presente temporada, los que son solicitados porque marcan el tono de la moda en todas las estaciones.

Prontitud, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos de cautchouc GARANTIZADOS Unica en las Baleares

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación PRECIOS DESCONOCIDOS Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

Papel para envolver Véndese cortado á todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Imp. de E. Rotger

Para obtener contestación inmediata es preciso acompañar 60 céntimos en sellos. ¡Paris!! Discreción-Prontitud Reserva absoluta

Centro Médico Internacional

11 Rue de la Verrerie-PARIS-11 Rue de la Verrerie

Consulta por correspondencia con los más reputados doctores de Francia

Cuanta personas padecen enfermedades largas y penosas y no pueden por una razón cualquiera trasladarse á Paris para consultar con las eminencias médicas de mayor recombre, pueden obtener relativamente y sin moverse de su casa, los mismos beneficios de la consulta, economizar al propio tiempo las molestias enormes y extraordinarios desembolsos que lleva consigo un viaje tan largo y costoso.

Envíese la historia de la enfermedad con los datos siguientes:

- 1.º Edad del enfermo y su profesión. 6.º Tratamientos seguidos hasta el día y resultados obtenidos. 2.º Su sexo. 7.º Noticia acerca del sueño y del apetito del enfermo así como también del estado del vientre. 3.º Comienzo y marcha de la enfermedad. 4.º Enfermedades anteriores. 5.º Estado de salud del padre de la madre y de los hermanos ó hermanas.

COMPANIA INGLESA

SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx -Felanitx

Para Barcelona

Saldrá todos los miércoles á las 5 de la tarde el vapor

América

Admitiendo carga á flete y pasajeros.

Para informes y despacho:

Bernardo Estela

Marina 62, frente al cuartel de Caballería

Aviso

Se desea adquirir con buena prima, monedas y objetos de oro. Dirigirse: San Miguel, 44-1.º

Línea de Vapores Transatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.ª

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico



Servicio fijo

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 6200 toneladas clasificado en 100 A I + del Lloyd

Cádiz

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Nota.-El 15 Diciembre saldrá el Miguel M. Pinillos, el 30 id. el Conde Wifredo. El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta compañía.

Vou-veri-vou

(2.ª edición)

Canción popular mallorquina letra de M. Obrador, música de A. Noguera.

UNA PESETA EJEMPLAR

Unico depósito: Librería de José Tous, Plaza de Cort, Palma.

Baños de la calle de los Huertos

Quedarán cerrados el 20 del corriente mes.